



Subsidiariedad, un principio esencial para la vida política

Descripción

Fernando Simón Yarza. Catedrático acreditado de Derecho Constitucional en la Universidad de Navarra.

E

El 24 de noviembre de 2023, desde la Facultad de Derecho de la Universidad de Navarra organizamos, en colaboración con el Parlamento de Navarra, la **Jornada internacional: Dimensiones de la subsidiariedad**. El fruto de aquel encuentro académico son las ponencias que, merced a la generosa acogida de *Nueva Revista*, se publican a continuación. Los trabajos recogen las ideas de autoridades de dilatada trayectoria y jóvenes investigadores, intelectuales rigurosos, todos ellos, que han dedicado particular esfuerzo a reflexionar sobre la cuestión abordada.

No resulta exagerado afirmar que el principio de subsidiariedad constituye una de las reivindicaciones políticas más dignas de atención en nuestra era de globalización y tecnocracia. Como el lector podrá apreciar, **en las discusiones sobre este principio late algo tan crucial como la defensa de los presupuestos organizativos que hacen posible una ciudadanía libre en los Estados de bienestar contemporáneos y en los grandes espacios políticos.**

Los textos que a continuación se ofrecen contienen perspectivas diversas y, en algunos puntos, divergentes. El elenco monográfico se abre con la ponencia de la filósofa francesa **Chantal Delsol**, que esboza una reflexión general acerca del significado del principio de subsidiariedad y de su relevancia en la sociedad contemporánea. A continuación, el investigador chileno **Pablo Ortúzar** plantea una tesis original sobre el origen histórico de la subsidiariedad. Le sigue un análisis del principio, de carácter más crítico, del constitucionalista inglés **Nicholas W. Barber**. El cuarto trabajo, del jurista chileno **Cristóbal Aguilera**, aborda el principio como clave de bóveda para armonizar los ideales del Estado social y el Estado de Derecho. Por último, el administrativista español, **José Luis Martínez-López Muñiz**, explica las distintas dimensiones del principio de subsidiariedad en el ámbito de la Unión Europea. Confío en que el contenido de todos los ensayos resultará de gran provecho para los lectores.

Los artículos se pueden ver aquí a continuación:

- [El principio de subsidiariedad ante los desafíos de nuestro tiempo](#), por Chantal Delsol.
 - [Qué subsidiariedad](#), por Pablo Ortúzar.
 - [Los límites de la subsidiariedad](#), por Nick Barber.
 - [Subsidiariedad, Estado social y derechos educativos](#), por Cristóbal Aguilera
 - [El principio de subsidiariedad en la Unión Europea](#), por José Luis Martínez López-Muñiz.
-

Presentación de la [Jornada Internacional Dimensiones de la Subsidiariedad](#), celebrada el 24 de noviembre de 2023, a cargo de su coordinador, el catedrático de Derecho Constitucional, **Fernando Simón Yarza**. El programa de la Jornada se puede consultar [aquí](#).

Imagen: Cueva de las Manos, Santa Cruz (Argentina). © [Wikimedia Commons](#)

Fecha de creación

09/02/2024

Autor

Fernando Simón Yarza

Nuevarevista.net